



Journal d'information du Centre Social Espace Grain de Sel
Ville de Noirmoutier-en-l'île
NUMÉRO 31 - MARS 2016

Édito

L'Espace Grain de Sel est un Centre Social. Voici la définition du mot social du Petit Larousse : « qui concerne les rapports entre individus de la collectivité humaine ». L'Espace Grain de Sel y joue son rôle en ouvrant ses portes aux habitants de la commune et de l'ensemble de l'île, sans distinction d'âge, d'origine ethnique, de religion ou de profession. Il leur permet de proposer et de mettre en place des échanges de savoirs, de créer des liens, de mettre en place des projets et des actions de qualité. Sa vie est basée sur un projet social pour Mieux Vivre Ensemble. Tous les Centres Sociaux en élaborent un, avec des objectifs et des missions bien définis.

Celui de l'Espace Grain de Sel est à renouveler pour la fin de l'année. Ce travail comporte plusieurs étapes :

1ÈRE ÉTAPE : ÉVALUATION DES ACTIONS

Elle concerne essentiellement les usagers de l'Espace Grain de Sel. Elle consiste à établir avec eux, un bilan des différentes actions mises en œuvre depuis 3 ans avec les adhérents, les habitants, les partenaires, par l'intermédiaire d'un questionnaire et de rencontres.

2ÈME ÉTAPE : ANALYSE DU CHAMP D'ACTION DU CENTRE SOCIAL

Elle suppose de mener une étude du territoire (population, activités humaines et sociales, infrastructures diverses...) afin d'en maîtriser la connaissance.

3ÈME ÉTAPE : DÉFINITION DES PRIORITÉS

En tenant compte des deux premières étapes, il s'agit de définir des axes prioritaires en concertation avec les partenaires locaux : associations, institutions... Chaque axe sera décliné en

plusieurs actions comme l'Accueil Jeunes, les Ateliers pour Tous, le Repair Café, la Fête du Jeu, le Forum des Associations...

4ÈME ÉTAPE : ÉCRITURE D'UN PROJET

Toute cette démarche permet aux professionnels de l'Espace Grain de Sel de rédiger le Projet Social. Ce document sera ensuite validé par le Conseil Municipal et la CAF, l'un des financeurs.

Votre soutien et votre mobilisation nous sont importants et indispensables pour l'élaboration de ce projet.

Geneviève Leboeuf

*Adjointe référente à l'Espace Grain de Sel
Membre du Comité de Coordination*

Danièle Jouy

Membre du Comité de Coordination

L'atelier Anglais Débutants s'est arrêté

Depuis 3 ans, Pierre François-Lemaire animait l'atelier Anglais Débutants. Il a récemment quitté l'île pour des raisons personnelles. Pour le remercier pour son investissement, l'Espace Grain de

Sel a organisé un verre de l'amitié. De nombreux habitants aux motivations diverses (projets de voyage, famille à l'étranger, projet professionnel...) ont participé assidûment à cet atelier. Ils

souhaiteraient poursuivre. Aussi, l'Espace Grain de Sel est à la recherche d'un ou deux bénévoles pour le reprendre.

Si vous êtes volontaire, contactez-nous !



ZOOM

L'ESPACE GRAIN DE SEL POURSUIT SON DÉVELOPPEMENT...

Les Rendez-Vous Nature, une action pour se mettre au vert

Nouvelle action lancée le 12 décembre 2015 par la plantation d'un figuier, avec l'aide précieuse d'Yves Hégron, les Rendez-Vous Nature ont déjà permis de proposer :

Un atelier culinaire bio et végétarien en janvier, qui a eu un vif succès. Une vingtaine de participants sous la conduite du chef cuisinier Alain Lemoine, ont manié légumes et fourneaux pour aboutir à un vrai régal !

Une sortie à Biotopia en février reportée au 27 avril prochain suite au mauvais temps ;

La construction de bacs en bois par des jeunes aidés de Henri Gendron, Alain Lescale et Michel. Ils serviront à développer des espaces de jardins partagés à destination de tous.

Un nettoyage des étiers le 19 mars en partenariat avec le Syndicat Mixte du Marais de l'Île de Noirmoutier et la Communauté de Communes ;

La mise en place de jardins partagés, à proximité de l'Espace Grain de Sel. Une première journée semis est prévue le vendredi 8 avril de 10h à 12h.

De nombreux projets sont envisagés par Viviane Lescale et Maryse Nicolaux, les deux bénévoles référentes de cet atelier : sortie nature, animation autour du potager...

Chronique d'un Repair Café...

Le 28 novembre dernier, l'Espace Grain de Sel ouvrait les portes de son Repair Café. Le principe de cette initiative, originaire des Pays-Bas, est simple : des réparateurs bénévoles, passionnés par le bricolage, aident à réparer des objets du quotidien afin qu'ils soient de nouveau utilisables. Après avoir envisagé de l'ouvrir tous les deux mois, le Repair Café est désormais un rendez-vous mensuel.

Samedi 27 février 2016... 14h00... Les bénévoles aux compétences diverses (travail du bois, électricité, vélos...) arrivent à tour de rôle, équipés de leurs boîtes à outils. Ils ont plaisir à se retrouver autour d'un café et à échanger sur leurs chantiers respectifs en cours. 14h30... L'heure est venue d'ouvrir les portes du 3ème Repair Café. La grande salle de l'Espace Grain de Sel devient très vite un atelier où tous le monde s'affaire. Les objets se succèdent : chaise en bois, machine à coudre, grille-pain, console de jeux vidéo, jeu de société électronique, aspirateur, four micro-ondes, perceuse... Les bénévoles ne ménagent pas leurs efforts pour donner conseils et explications afin que tous les objets soient de nouveau en état de fonctionner. Le temps passe vite. 17h00 : il est déjà l'heure de fermer. Tout le monde se donne rendez-vous pour le prochain Repair Café prévu le samedi 23 avril de 14h30 à 17h.

Tous rassemblés autour du jeu !

La Fête du Jeu a battu son plein en ce dernier dimanche de février, ralliant cette année encore un public venu nombreux. Ce sont, en effet, près de 600 visiteurs qui ont répondu présents à l'invitation du Centre Social pour cette après-midi ludique, devenue dorénavant, en cette 8ème édition, un rendez-vous incontournable pour toute l'île. Grâce aux nombreuses associations partenaires et aux bénévoles de Grain de Sel, petits et grands, amateurs ou connaisseurs, ont pu s'adonner à toutes leurs envies. Jeux de cartes avec les Chênes Verts, le club de bridge et les AVF, ateliers de fabrication de jeux en bois par l'Outil en Main, de création par Eveil au Vieil ou encore de construction : tous les goûts pouvaient être assouvis. Les mordus de jeux de l'association T'as d'Beaux Jeux de Froidfond étaient de retour, avec leurs jeux d'ambiance et de plateau rares et peu connus, comme Marrakech, Takenoko, et autre Qin.

Les plus jeunes ont également retrouvé, avec toujours le même plaisir, les animations du multi-accueil Les Poissons Clowns, ainsi qu'un parcours ludique proposé par la Maison des Jeux de Nantes, exclusivement réservé aux princesses et chevaliers en herbe ! De nombreuses nouveautés ont également égayé la fête : des ateliers de tricotin, tissage et création de pompons, des jeux de cartes Pokemon et Magic, un espace ludo-rétro, pour les nostalgiques du Nain jaune, Mastermind, Jeu de l'Oie..., et à l'opposé, un espace innovant proposant des jeux vidéo précurseurs car collaboratifs.



Au revoir Jean

C'est avec tristesse que nous avons appris le décès de Jean Durand. Depuis près de 3 ans, Jean animait avec passion les veillées patoisantes pour contribuer à la sauvegarde du patrimoine oral et des traditions de l'île. Nous ne pouvons pas le laisser partir sans le remercier pour son engagement. Alors un grand merci à lui !

L'ANIMATION JEUNESSE

Les jeunes de l'Accueil Jeunes de l'Espace Grain de Sel contribuent régulièrement à la vie du quartier et de la commune. Dans les prochaines semaines, plusieurs propositions vont encore leur fournir des occasions en ce sens :

Les Rendez-Vous Nature, pour éveiller leur curiosité sur les questions d'environnement

Dans le cadre des Rendez-Vous Nature, un groupe de 5 jeunes et 3 adultes a fabriqué des bacs en bois de récupération dans le but de construire un jardin collectif autour de l'Espace Grain de Sel. Il a fallu d'abord démonter les palettes récupérées dans des entreprises locales, puis passer à la fabrication. D'autres bacs pourraient suivre. Prochaine étape : les semis afin que les habitants du quartier récoltent les légumes qui pousseront dans ces bacs dès cet été. Rendez-vous le 8 avril de 10h à 12h à l'Espace Grain de Sel.



Free Sons et Lumières, pour découvrir les coulisses du monde du spectacle

En 2014, une dizaine d'apprentis techniciens a participé activement à l'organisation de deux spectacles de la programmation culturelle de Noirmoutier : aide à l'installation des décors, déchargement de matériel, participation aux essais sons et lumières, discussions avec les comédiens, techniciens et artistes, participation au placement du public dans la salle. Pour finir, ils ont assisté aux spectacles.

Cette année, l'opération est relancée en partenariat avec le Centre Culturel Les Salorges. Au programme : Le spectacle d'humour musical «Cinq de Cœur» le 29 avril et la pièce de théâtre «Ma belle-mère, mon mari et moi» le 13 mai. Avis aux amateurs ! Pour tous les jeunes intéressés, l'inscription se fait à l'Espace Grain de Sel.

Les séjours Étoile des Mers, pour être initié à la navigation et découvrir la vie sur un vieux gréement

Pour la 11ème année consécutive, cet été, l'Espace Grain de Sel organise 8 séjours de 5 jours en mer sur le vieux gréement Étoile

des Mers. Ces séjours sont réservés aux jeunes de Noirmoutier entre 12 et 17 ans. Les formulaires d'inscription seront disponibles à partir du lundi 6 avril à l'Espace Grain de Sel.



L'accueil de jeunes Espagnols pour élargir les horizons.

Nous aurons le plaisir d'accueillir pour la troisième fois, une délégation de 40 jeunes Espagnols venant d'Ezcaray dans la Rioja du 20 au 24 juin prochains. Les jeunes Noirmoutrins pourront retrouver leurs amis rencontrés lors de leur séjour là-bas en 2015. Au programme visite de l'île, cours de voile et rencontres avec les îliens. Nous espérons que cette amitié franco-espagnole pourra continuer à vivre encore longtemps.

LES INFOS DES ASSOS

L'Actualité de Gym'agine

GYM CÂLINE : c'est pour papa ou maman l'occasion unique d'établir une complicité avec son petit enfant. Grâce à leur présence rassurante et stimulante, Bébé pourra s'épanouir librement dans le plaisir du jeu, il osera des aventures, prendra des risques et découvrira qu'il peut agir seul. Pour les 1 à 3 ans accompagnés d'un adulte. Les 12, 13 et 14 avril à 10h. 15€ le stage de 3 jours.

STAGE DE GYM 3 POMMES : Ils ont entre 3 et 5 ans, filles ou garçons, et adorent courir, sauter, bouger... et surtout jouer ! Spécialement adaptés à leur développement psychomoteur et à leur maturation psychologique, les cours de GYM 3 POMMES leur permettent de vivre des aventures motrices, ludiques, en toute sécurité. À 11h même dates, même tarif que pour la GYM CALINE



Les stages sont encadrés par Isabelle Babu-Tourde, éducateur sportif, certifié gym petite enfance. Nombre de places limité. Inscription auprès de l'association GYM'AGINE au 06.83.42.54.47. www.gymagine.sitew.com gymagine@live.fr

LE GOIS : Son histoire, les grandes dates, les grands travaux et projets

L'association Les Amis de l'île de Noirmoutier vous propose une conférence le 22 avril 2016 à 17h au Centre Culturel Les Salorges. Philbert Dupont vous parlera du Gois d'hier à aujourd'hui en accompagnant son propos d'un diaporama réalisé à partir

de photos des archives des Amis et de ses propres archives. Le lendemain, le samedi 23 avril, nous organisons une petite exposition de documents d'archives relatifs au passage du Gois dans les locaux de l'association, au Logis du Gouverneur, dans la cour du château (de 10h à 12h et de 14h30 à 17h). Entrée libre pour ces deux activités. Tél : 02 51 39 54 54 - amis-ile-noirmoutier@wanadoo.fr

L'Association des Parents d'Élèves de l'École Richer, une association dynamique

Deux rendez-vous seront prochainement organisés par l'APE Richer qui propose tout au long de l'année des animations diverses : un videgreniers qui se déroulera le dimanche 24 avril dans la cour de l'école et une journée Je(ux) fête l'école le dimanche 26 juin. Lors de ces deux journées, animations, restauration salée et sucrée sont prévues. En plus de ces deux événements, l'association sera mobilisée le dernier week-end de mai lors des portes ouvertes de l'école au cours desquelles il sera possible de rencontrer l'équipe pédagogique, (re) découvrir l'école, ses équipements, ses projets et ses nouveautés. Enfin, la campagne d'inscription des futurs élèves de petite et toute petite section pour l'année scolaire 2016-2017 a démarré. Si votre enfant est né en 2013 ou 2014, vous pouvez téléphoner au 02 51 39 02 28 pour prendre rendez-vous et visiter l'école.



MICROSCOPE SUR...

L'antenne de la Ligue contre le Cancer de Noirmoutier existe depuis 2 ans déjà !

L'Antenne de La Ligue Contre le Cancer de Noirmoutier a été créée grâce à Annie Trichet, qui, touchée par la maladie, a apprécié le soutien de La Ligue départementale à travers les ateliers bien-être qu'elle propose aux malades. Annie Trichet a voulu que ces ateliers soient facilement accessibles à l'ensemble des habitants de l'île, c'est-à-dire qu'ils soient plus proches de leur domicile. Elle a donc mené toutes les démarches nécessaires pour aboutir à la création de l'antenne de Noirmoutier en 2014. Ainsi c'est une quinzaine d'ateliers qui sont proposés tout au long de l'année : gym douce, relaxation, aquarelle, relaxation par le rire. Ces ateliers se déroulent à l'Espace Grain de Sel, et sont toujours de chaleureux moments d'échange, de convivialité et de partage entre la vingtaine de participants. Ces ateliers s'adressent aux personnes touchées par la maladie cancéreuse en cours ou en fin de traitement, ainsi qu'à leurs proches pour trouver les ressources nécessaires pour mieux vivre l'instant présent.

Contact : Bernadette Bénéteau : 02 28 10 52 58 - Thérèse Vrignaud : 02 51 39 04 80



AGENDA DES ASSOCIATIONS

Mardi 12 avril

VISITE DE PLANÈTE SAUVAGE organisée par l'Accueil de Loisirs d'Her et d'Eau de Noirmoutier et l'Accueil de loisirs des P'tits Cagnots à Barbâtre (Amicale Laïque) dans le cadre d'une semaine sur la piste des grands prédateurs. Cette sortie est ouverte à tous les enfants inscrits aux Accueils de Loisirs pendant les vacances d'avril. De nombreuses autres animations seront proposées sur ce thème : bricolage, grands jeux, lecture...

Dimanche 23 avril

21h

BAL TRADITIONNEL organisé par le Pied à la Danse à la salle La Salangane de l'Épine. Au programme, 5 orchestres : les Boulimers, les Canards Sauvages, les Chaussées Submersibles, les Z'am Trad et les Zim Zim. Ouvert à tous - Entrée Gratuite - Contact : Mauricette Richard - lepiedaladanse85@orange.fr - 06 21 75 87 43.

Dimanche 1er mai

de 15h à 17h

BOURSE AUX PLANTES sur le parking en herbe de la Mairie du Vieil pour échanger vos plants gratuitement.

Dimanche 7 août

de 8h à 18h

VIDE-GRENIERS organisé par l'Éveil au Vieil sur les parkings de la Mairie du Vieil. Inscription au 02.51.39.35.93.

Dimanche 18 septembre

REPAS et **JEUX** dans la cour de l'ancienne école « Léa Beugé » organisé par l'Association Éveil au Vieil.

LES INFOS DU POINT D'ACCUEIL À LA VIE ASSOCIATIVE

Une association sans Président : « La gouvernance collective » y répond :

Tendance qui semble s'affirmer contre le modèle dominant de répartition des responsabilités liées aux postes clés (président, trésorier, secrétaire), les associations optent pour une direction collective ou collégiale, correspondant à la volonté des fondateurs de préserver la dynamique collective à l'origine du projet, et mieux répartir les responsabilités. Une façon collective d'organiser la gouvernance d'une association est de décider que les tâches seront occupées de façon tournante par plusieurs personnes. Cela oblige chacun à devoir s'engager de manière plus active à tour de rôle dans l'association et inciter des personnes à prendre des responsabilités qu'elles auraient refusées au prétexte d'un engagement trop lourd. C'est enfin une politique de prévoyance, permettant de préparer des transmissions délicates lorsque le même poste a longtemps été occupé par une seule et même personne. La gouvernance collective doit être inscrite, pour son principe du moins, dans les statuts de l'association. (Toutes les infos pratiques : www.ame1901.fr)

Associations inactives ou en déshérence : la loi ECKERT s'applique depuis le 1er janvier 2016 :

Une association devrait être dissoute dès lors qu'elle ne peut plus exercer son objet, mais un bon nombre d'associations bien qu'ayant cessé toute activité depuis parfois très longtemps, sont toujours titulaires d'un compte bancaire. Rien de dramatique, mais la situation n'est pas propre sur le plan juridique et ses dirigeants ne peuvent pas considérer qu'ils sont définitivement débarrassés des responsabilités qu'ils ont. La loi ECKERT prévoit que désormais après un délai de dix ans sans opération ou contact avec sa banque, les sommes présentes sur son compte bancaire inactif seront transférées à la Caisse des dépôts et consignations. (Plus d'infos sur www.vendeesolidaire.org/agir-avec-nous/loi-eckert)

Centre Social Espace Grain de Sel

18 rue de la Poste
85330 Noirmoutier-en-l'Île
Tél. : 02.51.39.72.67 - Fax : 02.51.35.86.63
espace.graindesel@ville-noirmoutier.fr

Retrouvez-nous sur notre page Facebook :

<https://www.facebook.com/EspaceGrainDeSel>

L'équipe du Centre Social

Responsable :
David Gémard

Accueil, secrétariat :
Sophie Soulard

Animateurs jeunesse :
Eric Chantreau
Jean-Pascal Gratton

La prochaine parution du Petit Grain de Sel est prévue en juin 2016. Si vous avez des informations à communiquer, merci de nous les transmettre au minimum un mois à l'avance.

Accueil du lundi au vendredi de 9h à 12h30 et de 14h à 17h30
(sauf le lundi matin et le mercredi après-midi).